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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

 2 

Ata da 4ª reunião ordinária, realizada no dia 05 de outubro de 2021. 3 

 4 

No dia 05 de outubro de 2021, às 09h00min os conselheiros do Comitê da Bacia Hi-5 

drográfica do Rio Paracatu, reuniram-se por videoconferência através do aplicativo 6 

Zoom. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes - Poder Público 7 

Estadual: Ciro Leonardo Rabelo Coelho (IGAM) – Titular, Neivaldo Luis Mon-8 

teiro (IEF) – Titular, Luiz Estevão Gonzaga dos Santos Júnior (PMMG) – Suplente, 9 

Tais Fernanda Martins Ferreira (SEMAD) – Titular, Álvaro de Moura Goulart 10 

(EMATER) – Titular, Eleusa Maria de Lima e Silva (SES) – Titular, Aline Apare-11 

cida Cavalcante de Oliveira (SES) – Suplente; Representantes Poder Público 12 

Municipal: Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR) – Titular, Vinícius de Morais Ma-13 

chado (Prefeitura Municipal de Patos de Minas) – Suplente, Denys Herculano de 14 

Castro (Prefeitura Municipal de Lagoa Grande) – Titular, Denys Henrique de An-15 

drade Santiago (Prefeitura Municipal de Paracatu) – Titular, Alexandre Stehling dos 16 

Santos (Prefeitura Municipal de Vazante) – Titular, José do Carmo Pereira Ma-17 

chado (Prefeitura Municipal de Brasilândia de Minas) – Titular; Representantes de 18 

Usuários: Saulo de Lima Bernardes (COPASA) – Titular, Alexandre Augusto So-19 

ares Matos (IBRAM) – Titular, Luiz Fernando de Oliveira Silva (Nexa Resources) 20 

– Suplente, Adaiane Pereira de Souza (BEVAP) – Titular, Adson Roberto Ribeiro 21 

(IRRIGANOR) – Titular, Marcelo Geraldo Landim Carvalho (Condomínio dos Ir-22 

rigantes  Entre Ribeiros) – Suplente, Osvaldo Batista de Souza (Sindicato dos 23 

Produtores Rurais de Paracatu) – Titular, Dalmi Veloso (Sindicato Rural de João Pi-24 

nheiro) – Suplente, Helberth Henrique Raman Vale Teixeira (FIEMG) – Titular; 25 

Representantes da Sociedade Civil: Afonso de Jesus Silveira Andrade (ASPROM) 26 

– Titular, Luís Fernando Barreto (AEAPA) – Suplente, Antônio Eustáquio Vieira 27 

(MOVER) – Titular, Tobias Tiago Pinto Vieira (MOVER) – Suplente, Geni Souza 28 

Oliveira (CEPASA) – Titular, Bruno Peres de Oliveira (ASCON) – Suplente. Con-29 

vidados: Frederico Franco, Marcos Guimarães, Patricia Gaspar Costa, Michele 30 

Gonçalves de Oliveira, Hairaneni Santos Sousa, Aline Maia - Urga Nor e Delio 31 

Oscar. Assuntos em Pauta:  01) ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CO-32 

MITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU – ANTÔNIO 33 

EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio começou a reunião sugerindo que o Co-34 

mitê envie uma correspondência para o Ministério do Desenvolvimento solicitando 35 

informações oficiais e que também inclua nos grupos de discussão que foram criados, 36 

o CBH-Paracatu, o CBH-Urucuia e o CBH-São Francisco porque esse ponto de irri-37 

gação é importante para região. Antônio Eustáquio falou da questão da situação de 38 

abastecimento de Paracatu. Em seguida passou para o próximo ponto de pauta. 02) 39 
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CONFERÊNCIA DE QUÓRUM – ADSON RIBEIRO: Adson informou que o 40 

quórum havia sido atingido e assim passou para o próximo ponto de pauta. 03) APRO-41 

VAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 03/08/2021 - ANTÔNIO 42 

EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio informou que a Ata já havia sido envi-43 

ada aos conselheiros para fazerem as devidas considerações e em seguida colocou em 44 

votação a aprovação da Ata da Reunião Ordinária do CBH-Paracatu do dia 45 

03/08/2021. A mesma foi aprovada por unanimidade dos votos. Em seguida passou 46 

para o próximo ponto de pauta. 04) INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS EN-47 

VIADAS E RECEBIDAS – ADSON ROBERTO RIBEIRO: Adson inicialmente 48 

leu o ofício enviado a Agência Peixe Vivo solicitando informações do andamento do 49 

processo de liberação dos recursos para construção da barragem do Ribeirão Santa 50 

Isabel. Em seguida leu ofício enviado ao IGAM retificando um oficio anterior refe-51 

rente ao Termo de Posse de Uso de Bens Móveis, o CBH-Paracatu informou que 52 

devolverá o Microcomputador completo e continuará com a Câmara Fotográfica e o 53 

Rastreador de Satélite. Em seguida leu ofício ao IGAM, solicitando alteração da lista-54 

gem dos usuários da CGL do Baixo Rio Escurinho com a listagem inserida juntamente 55 

ao ofício. Outro oficio ao IGAM solicitando alteração da listagem dos usuários da 56 

CGL do Ribeirão Santa Isabel. Ofício à Moliver Ambiental em resposta de um oficio 57 

recebido em que a Moliver solicitava que o CBH-Paracatu solicitasse ao IGAM a pu-58 

blicação da portaria da CGL do Rio Jacaré, neste ofício foi informando à Moliver que 59 

o Rio Jacaré faz parte da área de atribuição do Rio Paranaíba. Ofício ao MPMG soli-60 

citando apoio do Ministério Público junto aos setores competentes para que seja 61 

verificada a situação dos inúmeros chacreamentos existentes na região da Bacia Hi-62 

drográfica do Ribeirão Santa Isabel, já que tais chacreamentos estão situados no 63 

entorno do Parque Estadual de Paracatu e no Interior da APE – Área de Preservação 64 

Especial. Ofício ao Fórum Nacional dos CBH’s indicando Antônio Eustáquio Vieira 65 

para participar do XXIII ENCOB representando o CBH-Paracatu. Leu ofício enviado 66 

à CTPI do CBH-Paracatu, solicitando que seja elaborada uma proposta de acordo entre 67 

a Prefeitura Municipal de Paracatu, CBH-São Francisco e o CBH-Paracatu sobre o 68 

Projeto Executivo de adequação de 90km de estradas Rurais na Bacia Hidrográfica do 69 

Ribeirão Santa Isabel e solicitou também à CTPI, definição de pontos do acordo com 70 

a prefeitura solicitados pelo CBHSF em relação ao projeto de Construção de Barragem 71 

no Ribeirão Santa Isabel - Paracatu/MG pela Prefeitura Municipal de Paracatu. Leu 72 

ofício enviado a CCR Alto São Francisco indicando Antônio Eustáquio como titular e 73 

Tobias Vieira como suplente para compor e representar o CBH-Paracatu na CCR Alto 74 

São Francisco. Ofício a Prefeitura Municipal de Paracatu solicitando agenda para reu-75 

nião com o Prefeito para tratar dos seguintes assunto importantes para Paracatu 76 

Readequação de aproximadamente 93 km de estradas rurais na região do ribeirão Santa 77 

Izabel com recursos do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco - CBH-78 

São Francisco e a respeito da possibilidade de construção de um barramento de 79 
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regularização de vazão para abastecimento da população de Paracatu na região do ri-80 

beirão Santa Izabel, demanda da Prefeitura Municipal de Paracatu junto ao CBH-São 81 

Francisco. Leu ofício recebido do Ministério Público de Minas Gerais, encaminhando 82 

cópia da certidão anexa solicitando que no prazo de 15 dias complemente as informa-83 

ções na denúncia feita no Ofício nº 51/2021 do CBH-Paracatu sobre os chacreamentos 84 

existentes na região. Leu correspondência enviada ao CBH-Paracatu por Tobias Vieira 85 

solicitando espaço nesta reunião para uma apresentação de uma proposta de projeto a 86 

ser implantada no Alto São Pedro em Paracatu para receber as considerações dos con-87 

selheiros do CBH-Paracatu. Adson leu ofício recebido da Prefeitura de Paracatu 88 

solicitando ponto de pauta nesta reunião para apresentação da proposta de Construção 89 

da Barragem para usos múltiplos no Ribeirão Santa Isabel. Leu ofício recebido da Pre-90 

feitura Municipal de Brasilândia de Minas solicitando um posicionamento do CBH-91 

Paracatu com relação à atividade mineraria de dragagem no leito do rio Paracatu pró-92 

ximo às margens da ponte na rodovia MG 181, altura do km 126, no município de 93 

Brasilândia de Minas. Sobre o ultimo ofício recebido lido por Adson, Antônio Eustá-94 

quio sugeriu que o CBH-Paracatu responda a esta correspondência de Brasilândia de 95 

Minas, que entrem em contato com a SUPRAM Noroeste que é o Órgão Licenciador 96 

e com o Ministério Público. Afonso, no uso da palavra, falou que o mesmo ocorre no 97 

Rio da Prata, e que o CBH-Paracatu deveria fazer uma correspondência encaminhando 98 

essa questão. Tobias Vieira, no uso da palavra informou que o Comitê poderia mani-99 

festar sim, mas direcionando ou para a SUPRAM ou para a CMI - Câmara de 100 

Atividades Minerárias do COPAM, mas que é importante frisar que dragas não são 101 

outorgadas de grande porte que passam pelo Comitê e não são consideradas área de 102 

conflito porque não tem consumo da água, e assim sugeriu que seja enviada corres-103 

pondência para a Câmara de Atividades Minerárias do COPAM informando que 104 

recebemos essa correspondência e pedindo que o COPAM avalie melhor a situação e 105 

que entre em contato com a Prefeitura de Brasilândia de Minas. Adson, falou que acha 106 

importante sugerir que tomem as providencias necessárias para a solução desse con-107 

flito e acordar as condicionantes necessárias. Tobias Vieira, sugeriu também que 108 

talvez poderia ser solicitado a quem assinou o ofício de Brasilândia de Minas, que nos 109 

conseguisse mais detalhes da draga, por ex. titular, número de licença, número de con-110 

cessão da DNPM, dentre outras informações, pois com esses dados é possível procurar 111 

o licenciamento ambiental dentro da CMI para que possa verificar as condicionantes, 112 

o que foi proposto dentro do processo de licenciamento. Antônio Eustáquio sugeriu 113 

que envie também em paralelo ofício para SUPRAM este relato e insira também que 114 

seja averiguada essa situação também no Rio da Prata. Tobias Veira, sugeriu que pri-115 

meiro seja enviada correspondência solicitando os dados falados para a Prefeitura de 116 

Brasilândia de Minas pois as vezes não é licenciado pela SUPRAM Nor então é melhor 117 

pedir essas informações primeiro para a Prefeitura para saber quem regularizou para 118 

que em seguida envie a correspondência para o órgão certo. Em seguida passou para 119 
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o próximo ponto de pauta. 05) APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO SOBRE O PA-120 

RECER TÉCNICO REFERENTE A PORTARIA DE OUTORGA Nº 923/2015, 121 

ANALISADO PELA CTOC NA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 122 

13/08/2021 - TOBIAS VIEIRA: Tobias compartilhou o parecer técnico da Portaria 123 

de Outorga nº 923/2015 e informou que não houveram manifestações opostas e disse 124 

também que posteriormente será feita a CGL deste ponto. Em seguida abriu a palavra 125 

para Michele da Moliver Ambiental e para Patrícia do IGAM que foi quem analisou o 126 

processo. Patrícia, concordou com Tobias, falando que foi um parecer tranquilo, que 127 

se trata de uma renovação, e que não tem mais consideração e falou que na plenária da 128 

CTOC tiveram um consenso positivo para esse parecer. Michele, falou que por ela 129 

está tudo certo, que está sendo renovado como foi solicitado. Tobias falou que na 130 

reunião da CTOC não houveram novas considerações sobre esse processo e foi apro-131 

vado na reunião da CTOC e em seguida passou para o próximo ponto de pauta. 06) 132 

ANÁLISE E APROVAÇÃO DA DN Nº 26 QUE APROVA O PARECER TÉC-133 

NICO DA PORTARIA DE OUTORGA Nº 923/2015 - ANTÔNIO EUSTÁQUIO: 134 

Tobias Vieira, leu a Minuta de Deliberação previamente feita e após algumas adequa-135 

ções foi colocado em votação a DN nº 26 que aprova o parecer técnico da Portaria de 136 

Outorga nº 923/2015, em que foi aprovado por unanimidade dos votos dos conselhei-137 

ros presentes. 07) APRESENTAÇÃO E DISCUSSÃO SOBRE O PARECER 138 

TÉCNICO REFERENTE A PORTARIA DE OUTORGA Nº 40318/2020, ANA-139 

LISADO PELA CTOC NA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 140 

13/08/2021 - TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira, inicialmente informou que este pro-141 

cesso também foi aprovado na reunião da CTOC, em que esse faz menção ao Córrego 142 

Conceição, este parecer, houveram manifestações contrarias e importante destacar que 143 

foi aprovado, mas com votação acirrada. Tobias disse ainda, que o projeto tem sim 144 

suas fragilidades e peculiaridades e que enviaram as colocações para diversas pessoas 145 

e algumas consultorias e que existem alguns pontos a serem apresentados mesmo o 146 

parecer já ter sido apresentado na CTOC. Aline Maia, explicou as alterações no pare-147 

cer técnico, devido uma solicitação por parte dos usuários onde houveram algumas 148 

alterações significativas, como retirada de alguns usuários e alterações de pontos de 149 

captação. Afonso Andrade sugeriu que o ponto de pauta fosse retirado de pauta, pois 150 

ainda tem várias alterações a serem feitas e não acha certo a plenária votar um processo 151 

que não está completo. Adson opinou que a plenária tem que entrar sim, para evitar 152 

um conflito maior, e que o Comitê é a primeira instância para resolução de conflito. 153 

Afonso disse que esse é o papel da CTOC, receber o processo, analisar e ir para ple-154 

nária bem claro. Osvaldo, sugeriu devolver o processo ao órgão ambiental desenvolver 155 

as atividades até a instalação da CGL, e então o documento final, após criada a CGL, 156 

se acharem necessário, volta no Comitê, para não atrasar os trabalhos do órgão ambi-157 

ental. Afonso disse: “O que o órgão ambiental quer, é tirar a responsabilidade dele e 158 

jogar para o Comitê aprovar uma portaria precária de um ano, tá fugindo de 159 
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responsabilidade e a hora que vier um problema futuro, vão falar que foi resolvido pelo 160 

Comitê, que o Comitê que interviu, eu conheço bem, sei como o sistema funciona e 161 

essa é minha opinião mas eu não quero interferir, vou simplesmente me abster do pro-162 

cesso, se quiser levar em votação tudo bem”. Ciro Coelho (Coordenador da Urga Nor), 163 

no uso da palavra, disse: “queria deixar claro que não fomos nós que estamos fazendo 164 

essa proposta de retirada dos usuários, a gente teve uma reunião e uma discussão soli-165 

citada pelos usuários por intermédio da consultoria responsável, então nós não estamos 166 

retirando nossa responsabilidade de cima dos processos não, eu peço que tenham cui-167 

dado com o que se falam sobre os processos, a gente tem muito critério para fazer todas 168 

nossas análises, esse processo já é um processo muito antigo, tentando viabilizar as 169 

outorgas para os usuários foi que tomamos essa decisão, agora se estão inseguros com 170 

relação a votação, retorna a CTOC, a gente apresenta outro parecer, não tem problema 171 

nenhum, eu só peço que a gente tenha um pouco de cuidado no que gente fala, pois 172 

essa reunião é um conselho, temos pessoas responsáveis com o que é colocado e dis-173 

cutido, não tem ninguém aqui querendo empurrar nada goela abaixo então por favor 174 

eu peço um pouco mais de consideração e respeito pelo trabalho que é desenvolvido 175 

pela unidade. Adson concordou com Ciro, que não é por aí não, e não pode levar pro 176 

órgão ambiental dessa maneira que está sendo colocada, e que para chegar num con-177 

senso, já que tem algumas imperfeições, coisas que não estão completamente 178 

adequadas, sugere levar para CTOC pra não gerar problema, a CTOC analisa nova-179 

mente, faz todas ponderações e volta pra plenária do Comitê. Afonso Andrade disse: 180 

eu quero fazer uma intervenção, eu tenho todo o direito como membro ter minhas opi-181 

niões, se eu não agradar A ou B ou C, entra na justiça contra mim pois eu tenho minha 182 

opinião formada a respeito do que eu estou falando e tenho certeza do que eu falo e se 183 

não agradou, se eu estou afirmando alguma coisa leviana, que me processe então, o 184 

que não dá é vir para o comitê, para a plenária e tentar empurrar uma coisa de goela 185 

abaixo, isso eu não concordo, tem a CTOC que é para analisar esses casos, não vou 186 

me calar, quando eu sentir alguma insegurança eu vou me manifestar e manifesto cla-187 

ramente”. Antônio Eustáquio, sugeriu mandar para CTOC analisar e o Comitê pode 188 

fazer essa Deliberação AD Referendum. Tobias falou: “independente do que foi fa-189 

lado, a CTOC continua firme, desenvolvendo seu trabalho muito bem, e não vai ser 190 

uma diferença de um processo como esse que vai deixar de fazer, se tiver que convocar 191 

o processo 10 vezes, vamos convocar, se tiver que reunir com usuário, e estamos de 192 

portas abertas para todo mundo e não queremos insegurança pra ninguém, enquanto 193 

estou a frente na CTOC, quero desenvolver um bom trabalho”. Antônio Eustáquio 194 

colocou então em votação o processo voltar para a CTOC e em seguida essa DN ser 195 

aprovada AD Referendum e foi aprovado, contendo 05 abstenções de Ciro Coelho, 196 

Alexandre Stehling, Alexandre Matos, Adaiane Souza e Alvaro Goulart. 8) ANÁ-197 

LISE E APROVAÇÃO DA DN Nº 27 QUE APROVA O PARECER TÉCNICO 198 

DA PORTARIA DE OUTORGA Nº 40318/2020 - ANTÔNIO EUSTÁQUIO: 199 
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Ponto de pauta retirado. Passou para o próximo ponto de pauta. 09) PROPOSTA DE 200 

PROJETO A SER IMPLANTADO NO ALTO SÃO PEDRO EM PARACATU 201 

MG – TOBIAS VIEIRA: Tobias Vieira falou da necessidade da revitalização da 202 

Bacia e veio uma ideia com possíveis parceiros, e assim Tobias trouxe para o CBH-203 

Paracatu, para que assim possa buscar mais possíveis parceiros recursos, meios de fi-204 

nanciar o projeto e instalar essa metodologia do projeto que está mais que comprovada. 205 

Tobias falou que o CBH-Paracatu seria o parceiro institucional e que nas plenárias, 206 

seria apresentado os relatórios, os resultados do projeto, com expectativa de 2,5 a 3 207 

anos de projeto. Tobias falou dos possíveis parceiros até o momento e em seguida 208 

falou do que se trata este projeto, conservação de áreas sensíveis, construção de cercas 209 

para áreas de nascentes, entre outros e deu detalhes das atividades a serem desenvol-210 

vidas. Por fim, Tobias agradeceu a oportunidade que o Comitê deu de ter mostrado um 211 

pouco deste trabalho. Alguns conselheiros retiraram dúvidas e em seguida passou para 212 

o próximo ponto de pauta. 10) DEBATE E APROVAÇÃO A RESPEITO DO PRO-213 

JETO A SER IMPLANTADO NO ALTO SÃO PEDRO EM PARACATU MG – 214 

ANTÔNIO EUSTÁQUIO VIEIRA: Antônio Eustáquio colocou em votação a apro-215 

vação do CBH-Paracatu ser parceiro institucional do projeto a ser implantado no Alto 216 

São Pedro, em que foi aprovado por unanimidade dos votos. 11) CONSTRUÇÃO DE 217 

BARRAGEM PARA USOS MÚLTIPLOS NO RIBEIRÃO SANTA ISABEL – 218 

DENYS HENRIQUE DE ANDRADE SANTIAGO: Denys Santiago, no uso da pa-219 

lavra, fez a apresentação para a plenária do CBH-Paracatu da Proposta de Construção 220 

de Barragem no Ribeirão Santa Isabel, falou do anteprojeto realizado, da situação do 221 

Ribeirão Santa Isabel e a justificativa da construção dessa barragem. Falou também da 222 

importância e dos objetivos da construção da barragem. Mostrou a planilha orçamen-223 

tária, a metodologia a ser aplicada e os impactos causados e por fim a importância de 224 

garantir os recursos por parte do CBH- São Francisco que irá refletir diretamente na 225 

melhoria da qualidade socioambiental da comunidade paracatuense. Alguns conselhei-226 

ros manifestaram suas considerações a respeito da importância e necessidade de 227 

celeridade do projeto. Por fim, ficou decidido que o CBH-Paracatu apoia a apresenta-228 

ção da Prefeitura de Paracatu da barragem a ser construída no Ribeirão Santa Isabel 229 

com a ressalva que de que o projeto deva ser apresentado ao Comitê após sua elabora-230 

ção. 12) ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: 231 

Tobias Vieira fez um relato de um acontecido por envolver questões ambientais de 232 

casos que foi diretamente envolvido. Falou sobre o acontecido que foi de um clube de 233 

tiro em Paracatu em que estas pessoas invadiram essa área ambiental, degradaram o 234 

corpo d’água e causou um problema grande e instalou um clube de tiro desde 2019. 235 

Tobias falou das denuncias feitas e passou um vídeo da entrevista de Promotora de 236 

Justiça que conta sobre o acontecido. Em seguida Afonso Andrade falou de sua re-237 

volta contra o diretor da Urga, falou de seu tempo de Comitê e disse que não gostou 238 

da maneira que Ciro dirigiu as suas palavras dizendo que conselheiro tem que ter 239 
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cuidado com o que fala e solicitou a gravação e a Ata da reunião pois não se sentiu 240 

confortável com o tom de ameaça que foi dirigido a ele. 13) ENCERRAMENTO: 241 

Não havendo outros assuntos a serem tratados, Antônio Eustáquio agradeceu a pre-242 

sença de todos e assim declarou encerrada a reunião. 243 

 244 

 245 

APROVAÇÃO DA ATA 246 

 247 

 248 

 249 

 250 

Antônio Eustáquio Vieira 251 

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 252 

 253 

 254 

 255 

 256 

Adson Roberto Ribeiro 257 

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu 258 


